

d'une atteinte du choléra; il y avait encore, au lit de cette pauvre femme, Jean Blanchet, son médecin, que M.\*\*\* venait en grande hâte chercher pour l'emmener auprès de son père tombé malade.

Aux coups qu'on venait d'entendre frapper à la porte, la malheureuse femme dirigea vers Jean Blanchet des regards suppliants. On vient vous chercher, Docteur, ah! par pitié ne m'abandonnez pas... Non, mon amie, répond le *médecin des pauvres*, pour aucune raison je ne vous abandonnerai.

— Mon cher Docteur, dit à notre héros M.\*\*\*, dans le court entretien qui eut lieu à travers la porte entrebaillée, hâtez-vous de monter dans ma voiture, mon père est bien malade.

— Impossible, mon cher monsieur, dit Jean Blanchet, j'ai ici une pauvre malade qui requiert tous mes soins.

— Mais je vais envoyer mon domestique en toute hâte chercher un autre médecin pour votre malade, et alors, n'est-ce pas, vous viendrez voir mon père? Vous savez qu'il a confiance en vous, vous êtes notre médecin.

— Je suis aussi le médecin de cette pauvre femme; impossible de la laisser; après, je suis à vos ordres.

Le brave citoyen s'inclina devant cette fermeté du devoir; et Dieu, récompensant son respect pour cette vertu publique et son amour pour son père, sauva celui-ci dont Jean Blanchet est demeuré le médecin.

Jean Blanchet avait été médecin visiteur et professeur de l'Hôpital des émigrés, comme nous l'avons dit, et de plus membre des différents bureaux provinciaux pour l'examen des élèves et l'admission des récipiendaires à la pratique des différentes branches de l'art de guérir; en 1817, il fut nommé médecin visiteur de l'Hôpital de la Marine et professeur de clinique chirurgicale à l'école de médecine.

Les immenses travaux, imposés à Jean Blanchet par le service médical de sa vaste clientèle, le forcèrent à résigner, en 1818, sa charge de médecin visiteur de l'Hôpital de la Marine.

Lorsque fut fondée la faculté de médecine de l'université Laval, en 1853, Jean Blanchet fut nommé doyen de la faculté et professeur d'institutes de médecine et de physiologie.

Jusqu'à l'époque où nous sommes rendu de la vie de notre digne compatriote, sa santé n'avait jamais subi la moindre atteinte; il avait traversé les épidémies sans en être touché; mais, vers le commencement de 1851, il fut frappé d'une attaque de fièvres typhoïdes dont il ressentit pendant six mois les effets.

En 1851, il fut élu député à la Chambre d'Assemblée par la cité de Québec et, malgré l'état précaire d'une santé ruinée par les fatigues, il assista régulièrement aux séances de la session législative de la même année. Ce fut encore en 1851 qu'il prononça le discours d'inauguration de la faculté de médecine, à la grande fête universitaire du mois de septembre. Au printemps de 1855, il commença à ressentir les atteintes de la terrible maladie de la pierre, qui le forcèrent d'interrompre presque entièrement l'exercice des fonctions multiples dont il était investi.

Ce fut en mai 1856 qu'il se soumit avec un courage incroyable à

l'opération cruelle de lithotomie, que lui-même il avait pratiquée quinze fois avec un succès presque constant. Le Docteur Landry, choisi par lui comme opérateur, accomplit la dangereuse opération avec un succès complet, qui fut suivi d'une guérison assez prompte. Mais la santé ne pouvait reprendre le dessus sur cette constitution ruinée par les veilles et les travaux d'une longue vie consacrée à de pénibles fonctions, et le *médecin des pauvres* dut payer le commun tribut de la nature, le 22 avril 1857, à l'âge de soixante-deux ans. C'est Monseigneur de Floa, confesseur du défunt, qui l'assista dans les derniers moments de sa vie, et qui, fondant son espérance sur tant d'œuvres de bienfaisance de l'illustre mourant, a dû lui dire avec confiance ces sublimes paroles de l'Église: "Allez, âme chrétienne."

Comme médecin, Jean Blanchet se place parmi les hommes les plus distingués qu'ait produits le Canada. Son immense pratique en obstétrique lui a fourni un champ d'observations qui s'étendait au chiffre considérable de 12,000 cas. C'est surtout comme chirurgien qu'il était connu; son aphorisme de prédilection était: *sat cito, si sat bene*, "c'est assez tôt fait, quand c'est bien fait." Aussi, avec

quelle précision et quelle sûreté il procédait, et combien il était habile dans les soins à donner, soit avant, soit après les opérations! Jean Blanchet a exécuté les opérations les plus difficiles de la chirurgie et avec un succès étonnant; il a pratiqué plus de cinquante fois les différentes opérations de la hernie, et nous avons nous-même assisté à une ablation du maxillaire supérieur faite par lui avec parfaite réussite sur une dame, dans un cas d'ostéosarcome. Nous avons déjà dit qu'il a pratiqué quinze fois la lithotomie. Nos lecteurs viennent de voir que lui-même fut obligé de se soumettre à cette opération; au moment où le Dr. Landry allait commencer son incision, Jean Blanchet, attirant son attention, répéta avec un calme remarquable cette maxime qui l'avait guidé dans toute sa vie chirurgicale: "Mon cher docteur, dit-il à son jeune chirurgien, la sûreté avant la célérité."

Jean Blanchet est mort garçon; sa famille, c'étaient les enfants de ses frères qu'il a comblés de bienfaits, ses pauvres et ses élèves, dont deux sont ses neveux, et l'un, M. Hilarion Blanchet, est son successeur dans la pratique.

Les funérailles du Docteur Blanchet ont eu lieu à Québec: les dépouilles mortelles du défunt ont été accompagnées d'abord de sa demeure à la cathédrale, puis, de l'église au cimetière Saint Charles, à la suite du service, par un concours immense de citoyens. Les professeurs et élèves de l'Université-Laval et du Séminaire de Québec, au nombre d'à-peu-près trois cents personnes, suivaient le corps; les coins du poêle étaient tenus par MM. les Docteurs Painchaud, Morin, Bardy, Sewell, Nault et Landry. Le service funèbre, auquel assistait sa Grâce Monseigneur l'Archevêque avec toute sa maison, a été chanté par M. le curé de Québec.

J. C. TACHE.



*J. Blanchet*